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до Верховного Судадо Верховного Судадо Верховного Судадо Верховного Судадо Верховного Суда
Елена ЯКЖИК

В Верховном Суде на-
чались слушания, на ко-
торых рассматривается
жалоба инициативной
группы граждан, наме-
ревавшихся собирать
подписи за отмену кон-
трактной системы.

Активисты просят отме-
нить «незаконное и необос-
нованное постановление
Центральной избиратель-
ной комиссии РБ по выбо-
рам и проведению респуб-
ликанских референдумов об
отказе в регистрации ини-
циативной группы».

Напомним, что Центриз-
бирком отказался зарегист-
рировать инициативную
группу и законопроекты «О
внесении изменений в Тру-
довой кодекс РБ» и «О рати-
фикации Конвенции МОТ
№ 158 о прекращении тру-
довых отношений по ини-
циативе работодателя». Ос-
нованием для отказа стало
заключение Министерства
юстиции, которое считает,
что предлагаемые измене-
ния противоречат Конститу-

ции. Аргументация Миню-
ста свелась к тому, что, со-
гласно Основному закону,
декреты и указы президен-
та имеют приоритет над за-
конами, а декрет президен-
та №29 позволяет нанимате-
лям без ограничений
использовать контрактную
форму найма.

В суд явился 51 из 295
участников собрания ини-
циативной группы. Среди
них – работники МАЗа,
МТЗ, завода «Цветотрон»,
преподаватели вузов, со-
трудники Академии наук,
предприниматели, пенсио-
неры, студенты из разных
регионов Беларуси – Полоц-
ка, Гродно, Жлобина, Бори-
сова… Большинство из них
– члены Белорусского проф-
союза работников радио-
электронной промышленно-
сти (РЭП). На судебном
заседании также присут-
ствовали представители
минского офиса ОБСЕ.

Интересы ответчика
представляла заведующая
организационно-правовым
отделом ЦИК Надежда Ки-
селева.

— Мы проявили законо-
дательную инициативу, но

нам отказали в регистра-
ции, сославшись на техни-
ческие недоработки, в то
время как государственные
институты должны помо-
гать гражданам в таких си-
туациях, — изложил на
суде свою позицию предсе-
датель инициативной груп-
пы, лидер Белорусского
профсоюза работников ра-
диоэлектронной промыш-
ленности (РЭП) Геннадий
Федынич. – Если услышать
голос трудовой страны, то
понятно, что Декрет №29
является кабальным для ра-
бочих, врачей… Нас же ус-
лышать не захотели, хотя
понятно, что вопрос о кон-
трактах назрел. И если орга-
ны власти не дают нам се-
годня «зеленый свет», то в
следующий раз народ мо-
жет и не попросить их об
этом.

— Я шокирована, —
отмечает одна из представи-
тельниц истца, пенсионер-
ка из Гродно. – Я в очеред-
ной раз увидела стену меж-
ду народом и ЦИК, который
занимался только поиском
поводов для отказа.

По мнению, же зампред-
седателя инициативной

группы Елены Еськовой,
право на законодательную
инициативу закреплено в
ст.99 Конституции РБ.

— Беларусь – един-
ственная страна на терри-
тории СНГ и большинства
стран Европы, где суще-
ствует контрактная систе-
ма найма, которая в свою
очередь противоречит га-
рантиям Конституции РБ
и Трудового кодекса Бела-
руси, — отмечает она. —
Заключение же Минюста
абсолютно несостоятельно
и противоречит Основному
закону.

Свой ответ на вопрос, по-
чему ЦИК не зарегистриро-
вал инициативную группу,
дала Галина Лисицина, воз-
главлявшая группу по Мо-
гилевской области:

— Меня не удивляет,
почему ЦИК нашел повод
для отказа. Вы только пред-
ставьте, сколько эта иници-
ативная группа смогла бы
собрать подписей против
контрактов?

Во вторник суд ознако-
мился с документами и до-
водами сторон. «Салiдар-
насць» продолжит следить
за развитием событий.
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Ад 1 верасьня ўказам
Аляксандра Лукашэнкі
падвышаныя працоўныя
пэнсіі. Сярэдні памер
пэнсіі паводле ўзросту ў
гэтым месяцы складзе
315 300 рублёў — крыху
больш як на 20 тысяч
рублёў вышэй за папярэд-
нія месяцы. Гэта першы
дадатак да пэнсіяў сёле-
та, а кошты на тавары і
паслугі расьлі ўвесь год.

Плянуецца, што сёлета
пэнсіі могуць нязначна пад-
высіць і ў лістападзе —
прыкладна на 4%.

Дадалі капейку, а шуму
— на рубель?

Эканаміст Сяргей Ба-
лыкін нагадвае, што прэ-
зыдэнцкім дэкрэтам
пэнсіі прывязаныя да рос-
ту заробкаў. Аднак апошні
час зарплата практычна не
падвышаецца, таму і пэн-
сійныя надбаўкі замаро-
жаныя:

“Гады тры таму Лука-
шэнка сваім дэкрэтам
зьмяніў парадак падвы-
шэньня пэнсіяў. Калі ра-
ней пэнсіі падвышаліся,
як толькі сярэдні заробак
узрастаў на 10%, то цяпер
яны растуць тады, калі за-
робак падвышаецца на
15%. Але ж у нас насам-
рэч інфляцыя трохі
зьнізілася, заробкі так
хутка не растуць і, адпа-
ведна, пэнсіянэрам пэн-
сіяў не падвышаюць.

І вось Лукашэнка, каб
выглядаць такім гумані-
стам, добрым прэзыдэнтам,
які хвалюецца пра свой
электарат, падвышае пэнсіі
сваім указам. І робіць з гэ-
тага вялікі прапагандысцкі
розгалас. Але ж каб ён у
свой час не прымаў гэтага
дэкрэту, то пэнсіі падвыша-
ліся б аўтаматычна і болей,
але ж тады гэта не была б
заслуга прэзыдэнта”.

Окончание на с.2
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Тверской суд Москвы
санкционировал арест
бывшего президента
компании «Русснефть»
Михаила Гуцериева. Од-
нако бизнесмен, извест-
ный теплыми отноше-
ниями с белорусскими
властями, успел
скрыться за границей.

Российские правоохра-
нительные органы обвиня-
ют Михаила Гуцериева в
уклонении от уплаты нало-
гов и незаконном предпри-
нимательстве. В связи с
тем, что бизнесмен нару-
шил подписку о невыезде,
его объявили сначала в
федеральный, а затем и в
международный розыск.
Между тем, Гуцериев на
протяжении длительного
времени вел бизнес в Бела-
руси и поддерживал хоро-
шие отношения с руковод-
ством нашей страны. Еще в

2000 году бизнесмен, тогда
возглавлявший компанию
«Славнефть», встречался с
Александром Лукашенко.
По сообщению ”БЕЛТА”,
глава государства тогда за-
явил, что в Беларуси осуще-
ствляется комплексный
подход по обеспечению
страны нефтепродуктами и
особое место в этой концеп-
ции отводится «Славнеф-
ти».

Кстати в 2000 году Гу-
цериев встречался с
Лукашенко трижды. Это аб-
солютный рекорд по интен-
сивности переговоров от-
дельно взятого российского
бизнесмена с белорусским
руководителем в течение
одного года. Неудивитель-
но, что накануне президен-
тских выборов 2001 года
Гуцериев публично заявил,
что «Славнефть» поддер-
жит на выборах Александра
Лукашенко, выделив 5
млн.долларов «на топливо
для уборочной кампании».

Во время первой встре-
чи с бизнесменом глава

Беларуси заявил, что
наша страна намерена осу-
ществлять некоторые ра-
боты по добыче нефти на
территории России. Вско-
ре Гуцериев представил
проект на эту тему,
стоимость которого со-
ставляла 700 миллионов
долларов. Речь шла о раз-
работке месторождения в
Ханты-Мансийском авто-
номном округе. Как писа-
ла «Белорусская газета»,
Лукашенко не только под-
держал новую идею и га-
рантировал участие бело-
русской стороны в проек-
те на паритетных началах,
но и пообещал вскоре при-
лететь в Нижневартовск,
чтобы лично осмотреть ме-
сторождение.

Однако осуществить эти
планы не удалось. А вскоре
(в 2002 году) в результате
российских бизнес-разбо-
рок Гуцериев потерял
кресло руководителя «Слав-
нефти». Лукашенко тогда
попытался вступиться за
«партнера», но неудачно.

Тем не менее, «хотя Ми-
хаил Гуцериев и ушел из
«Славнефти», но сохранил
не только дружеские, мож-
но сказать, теплые отноше-
ния со многими белорус-
скими чиновниками (в том
числе с Александром Лука-
шенко)», писала «Белорус-
ская деловая газета». Создав
компанию «Русснефть»,
бизнесмен тут же начал
предлагать официальному
Минску новые проекты.

Последний раз Лука-
шенко встречался с Гуцери-
евым в 2006 году. Тогда, по
сообщению официального
Интернет-портала прези-
дента, «стороны подтверди-
ли заинтересованность во
взаимовыгодном сотрудни-
честве и наметили перспек-
тивы дальнейшего взаимо-
действия... Президент
подчеркнул, что в Беларуси
высоко оценивают деловые
качества руководителя
«РуссНефти», которого
знают по сотрудничеству с
нашей страной на его пре-
жних должностях».

Пэнсію падвысілі ўпер-
шыню, кошты расьлі пас-
таянна

Пэнсіі ў Беларусі пара-
ўнальныя з пэнсіямі ў су-
седніх Расеі і Ўкраіне — у
сярэднім 130—150 даля-
раў. Аднак, як сьведчыць
дынаміка коштаў на асноў-
ныя групы тавараў, у
Беларусі харчовы і пра-
мысловы кошыкі істотна
даражэйшыя, чым у згада-
ных дзяржавах.

Цягам першага паў-
годзьдзя адбывалася
падвышэньне коштаў прак-
тычна на ўсе групы тава-
раў, а таксама на паслугі
для насельніцтва.

Днямі на прэсавай кан-
фэрэнцыі статыстыку агу-

чыў намесьнік міністра
эканомікі Ўладзімер
Адашкевіч:

“Што да сытуацыі ў цэ-
лым, якая склалася ў асоб-
ных галінах эканомікі
сёньня з цэнаўтварэнь-
нем. За сем месяцаў гэта-
га году пры інфляцыі
4,1% харчовых тавараў
рост склаў 4%, нехарчо-
вых — 3,3%. І ў паслугах
для насельніцтва індэкс
росту тарыфаў склаў
3,1%. То бок, вось гэта ас-
ноўныя складнікі агуль-
най інфляцыі ў краіне —
4,1% за сем месяцаў”.

Нядаўняе падвышэнь-
не тычыцца толькі цывіль-
нага насельніцтва. Аднак
нават з улікам дадатковых
10 даляраў звычайным
пэнсіянэрам вельмі далё-
ка да пэнсіянэраў вайско-

вых, якія ў эквіваленце
маюць 300—400 даляраў.

Вайскоўцы і дэпутаты
— пэнсійная “эліта”

Былы дэпутат Палаты
прадстаўнікоў, генэрал
Валеры Фралоў мае няд-
рэнную вайсковую пэн-
сію. Аднак ён разьлічвае,
што можа атрымліваць
яшчэ больш — як дэпутат,
які адпрацаваў мінімум
адзін тэрмін ускладзеных
на яго паўнамоцтваў:

— Калі мне гэтую пэн-
сію дадуць, як прэзыдэнт
пісаў (а я падпадаю пад
сьпіс асобаў, якія цалкам
адзін тэрмін адпрацавалі ў
парлямэнце), то, здаецца,
яна будзе трошкі большая,
чым генэральская. І калі
ёсьць такі ўказ, то нават
цікава — дадуць мне та-
кую пэнсію ці не.
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— Калі не сакрэт, якая
ў вас генэральская пэнсія?

— Ну, я дакладна скажу.
Я атрымліваю 1 мільён 80
тысяч рублёў. Гэта трохі ме-
ней, чым у генэралаў МУС,
у іх болей. А тая пэнсія, якая
прадугледжаная як былому
дэпутату, то яна недзе пад
два мільёны рублёў.

— Хто-небудзь зь цяпе-
рашніх дэпутатаў ужо ат-
рымлівае такую пэнсію?

— Я аднойчы сустрэўся
з адным дэпутатам, які,
уласна кажучы, мне гэта і
падказаў зрабіць — маўляў,
давай афармляй такую пэн-
сію. Дык вось, ён сказаў: у
нас два хлопцы такое зрабілі
і ўжо атрымліваюць такую
немаленькую паводле бела-
рускіх мерак пэнсію.

Окончание.
Начало на с.1

Радыё Свабода
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Ситуация с прода-
жей государственной
доли в компании «Мо-
бильная цифровая
связь» (торговая марка
VELCOM) становится
все более бредовой.

Чиновники до сих пор
отказываются признавать
сам факт сделки. По мне-
нию экономиста Леонида
Заико, это объясняется тем,
что номенклатура хочет
втихаря приватизировать
большую часть основного
капитала страны.

Напомним, что 21 авгу-
ста появились сообщения о
том, что государство прода-
ло принадлежащий ему па-
кет акций в компании «Мо-
бильная цифровая связь»,
являющейся вторым по ве-
личине мобильным опера-
тором в Беларуси. Вскоре
подтверждение этому фак-
ту обнаружилось на сайте
velcom.by. В разделе «О
компании» появилась ин-
формация, что «Мобильная

цифровая связь» — это ино-
странное частное унитарное
предприятие (до недавнего
времени она являлась со-
вместным предприятием,
зарегистрированным, как
общество с ограниченной
ответственностью, причем
государство контролирова-
ло 51% акций).

22 августа эту информа-
цию «Интерфаксу»
подтвердили в самой ком-
пании. После этого все на-
чали строить предположе-
ния, что ждет «Мобильную
цифровую связь» дальше.
Большинство экспертов
сходилось на том, что мо-
бильный оператор, которым
теперь на 100% владеет
кипрская SB-Telecom, будет
перепродан крупной запад-
ной или российской компа-
нии. По информации
«Ведомостей», один из по-
тенциальных покупателей
уже предложил за «Мо-
бильную цифровую связь»
1,8 миллиарда долларов.

Однако история получи-
ла неожиданный поворот.
Спустя неделю после выше-
описанных событий помощ-

ник председателя Госкоми-
тета по имуществу Валерий
Крамарь так ответил на воп-
рос белорусской службы
«Немецкой волны», была ли
продана госдоля в компании
«Мобильная цифровая
связь»: «Мы не можем офи-
циально подтвердить дан-
ное событие. А раз события
такого не было, то мы его
комментировать тоже не
можем».

Собственно, в таком от-
вете нет ничего удивитель-
ного. Закрытость от СМИ и
общественности стала уже
традиционной для белорус-
ских властей. Но в данном
случае ситуация выглядит
бредовой, поскольку шило
давно вылезло из мешка.
Тем не менее чиновники
продолжают хранить гордое
молчание, пока с самого
верху не последует отмаш-
ка: что, кому и когда гово-
рить.

«В Беларуси идет номен-
клатурная приватизация,
— заявил белорусской
службе «Немецкой волны»
известный экономист Лео-
нид Заико. — Сначала она

шла через приватизацию
оборотного капитала, где-то
до 2003-2004 года. А сейчас
она уже переходит в новую
фазу - фазу приватизации
основного капитала… Они
(высокопоставленные чи-
новники – прим.авт.) хоте-
ли бы быть миллионерами
или миллиардерами. Им не
откажешь в этом. Провести
10 или 13 лет у власти и по-
том уйти без штанов, как
Шушкевич? И потом пода-
вать на Нобелевскую пре-
мию? Они нормальные
люди. Они хотят ездить в
роллс-ройсах, иметь дома в
Испании и на Канарах. По-
этому они будут привати-
зировать. Аккуратненько
так, чистенько, спокойнень-
ко».

По мнению Леонида За-
ико, из 132 миллиардов
долларов, в которые оцени-
вается основной капитал
страны, номенклатура мо-
жет приватизировать около
110 миллиардов. Так что,
госдоля в «Мобильной циф-
ровой связи» является все-
го лишь одной из первых
ласточек. Кто следующий?

«Да, я знаком с Муном,«Да, я знаком с Муном,«Да, я знаком с Муном,«Да, я знаком с Муном,«Да, я знаком с Муном,
но ни в какую секту не вхожу»но ни в какую секту не вхожу»но ни в какую секту не вхожу»но ни в какую секту не вхожу»но ни в какую секту не вхожу»
Елена ЯКЖИК

Журналисты Перво-
го канала назвали быв-
шего председателя Вер-
ховного совета Беларуси
Станислава Шушкевича
сторонником запрещен-
ной в стране секты
Муна. Сам экс-спикер
утверждает, что отда-
ет предпочтение другой
религии.

Как сообщил «Интер-
факс», в воскресенье вече-
ром журналисты Первого
канала белорусского теле-
видения заявили, что
Шушкевич и его супруга
уже много лет являются
сторонниками «Церкви
Объединения» Сан Мен
Муна, которая в Беларуси
признана деструктивной
сектой. Ее деятельность на
территории страны запре-
щена.

Авторы сюжета утверж-
дают, что Станислав Шуш-
кевич постоянно контакти-
рует непосредственно с
главой секты, проживаю-
щим в Южной Корее, регу-
лярно наносит ему визиты
и способствует распростра-
нению и популяризации
учения «Церкви Объедине-
ния» в Беларуси.

Сам экс-председатель
Верховного совета Беларуси
утверждает, что ни в какую
секту не входил и не входит.

— А, вообще, я являюсь
сторонником католической
религии. Уважаю ее посту-
латы и то, как себя ведет ее
иерархия, — сказал «Салі-
дарнасці» Станислав Шуш-
кевич. — Что касается мое-
го знакомства с Сан Мен
Муном… Да, я знаком с ним.
Много лет назад мы позна-
комились на конференции
по проблемам объединения
Кореи в Сеуле. Кстати, на
эти форумы я езжу с 1992
года, и, вообще, был в Сеуле

25 раз. На конференции по
проблемам объединения
приезжают главы госу-
дарств и правительств с суп-
ругами из разных стран. В
разные годы это мероприя-
тие посещали Буш-стар-
ший, Михаил Горбачев, Лех
Валенса.

Примечательно, что
сюжет белорусского телеви-
дения о политике и его ре-
лигиозных предпочтениях
появился вскоре после того,
как стало известно о выдви-
жении Шушкевича на соис-
кание Нобелевской премии
мира за 2007 год. Как сооб-
щалось ранее, бывший пред-
седатель Верховного совета
Беларуси выдвинут на полу-
чение премии за инициати-
ву и осуществление вывода
тактического и ядерного
оружия с территории Бела-
руси; как инициатор встре-
чи в декабре 1991 года
руководителей Беларуси,
России и Украины, которые
подписали Беловежские со-

глашения; «за активный
вклад в мирный раскол рос-
сийской колониальной им-
перии, которая существова-
ла в виде СССР», за вклад в
бесконфликтное преобразо-
вание СССР в независимые
республики; за привержен-
ность принципам мира, де-
мократии, прав человека».

— Даже не хочу гово-
рить, связываю ли я этот
сюжет с номинацией меня
на Нобелевскую премию
мира. Белорусское телеви-
дение в разное время назы-
вало меня то взяточником,
то детоубийцей… Так что
я просто не обращаю вни-
мания на эти выпады. По-
тому что их делает нечис-
топлотная структура, —
подытожил Станислав
Шушкевич. Напомним,
Станислав Шушкевич яв-
лялся председателем Вер-
ховного совета Беларуси c
1991 по 1994 годы. В декаб-
ре 1991 года Шушкевич
вместе с Борисом Ельци-
ным и Леонидом Кравчу-
ком подписали в Беловеж-
ской пуще пакет докумен-
тов, которые фактически
положили конец существо-
ванию СССР.
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Люди гибнут за… что?Люди гибнут за… что?Люди гибнут за… что?Люди гибнут за… что?Люди гибнут за… что?
Елена СПАСЮК,
”Белорусские новости”

Месяцем надзора и
контроля за обеспечени-
ем безопасности труда
на строительных объек-
тах объявило сентябрь
Министерство труда и
соцзащиты Беларуси.

Причина инициативы
— многочисленные нару-
шения строительных норм
и правил при производстве
строительных и строитель-
но-монтажных работ и вы-
соким уровнем производ-
ственного травматизма на
строительных объектах.
Цель — повышение ответ-
ственности руководителей и
специалистов строитель-
ных организаций за обеспе-
чение здоровых и безопас-
ных условий труда.

Как сообщил Минтруда,
в 2006 году при производ-
стве строительных и строи-
тельно-монтажных работ
произошло 133 случая с тя-
желыми последствиями, в
результате которых 35 ра-
ботников погибли и 98 по-
лучили травмы с тяжелым
исходом, что составляет
14,5 и 12,6 процента от об-
щего числа смертельно и
тяжело травмированных ра-
ботников в организациях
страны.

В первом полугодии
2007 года при производстве
данных видов работ 16 че-
ловек погибли и 41 — полу-
чил тяжелые травмы.

В строительной отрасли
люди гибнут при разных
обстоятельствах. Так 28
июля в Рогачеве (Гомельс-
кая область) при проведе-
нии строительных работ по-
гиб 55-летний рабочий.
При проведении строитель-
но-монтажных работ на од-
ной из стройплощадок рай-
центра произошел обрыв
монтажной петли железо-
бетонной плиты.

Ранее в марте в Брестс-
ком районе 29-летний
рабочий был смертельно
травмирован в результате
падения со строительных
лесов.

Что же ждет строитель-
ную отрасль в течение ме-
сяца надзора и контроля за
обеспечением безопасности

труда? В первую очередь —
проверки.

Госинспекторы труда
совместно с Проматомнад-
зором, Госсаннадзором, Го-
сэнергонадзором, ФПБ, а
также с привлечением спе-
циалистов служб охраны
труда вышестоящих орга-
низаций пойдут в народ, в
необходимых случаях, под-
черкивают в Минтруде,
«без уведомления нанима-
телей». Их ждут комплекс-
ные, плановые и внеплано-
вые оперативные проверки
соблюдения требований бе-
зопасности труда на строи-
тельных объектах и рабочих
местах.

Между тем строитель-
ная отрасль далеко не един-
ственная, где возникают
вопросы с охраной труда.
Традиционно высокотрав-
матичным для работников
является транспортная от-
расль.

Так, в Витебске между
вагонами трамвая погибла
35-летняя женщина-води-
тель, когда на конечной ос-
тановке водители, устраняя
техническую неисправ-
ность, расцепляли два ваго-
на.

А вот трагедия, произо-
шедшая в Ивацевичском
районе. Там в результате
обвала грунта в песчаном
карьере погиб 35-летний
мужчина. Как установила
судебно-медицинская экс-
пертиза, смерть наступила
в результате комплексной
асфиксии.

Или еще более невероят-
ная трагедия — на ферме в
Ветковском районе человек
погиб под колесами тракто-
ра, которым сам и управлял.
В состоянии алкогольного
опьянения мужчина, веро-
ятно, не справился с управ-
лением и съехал в силосную
яму. Двигаясь по крутому
спуску, он выпал из кабины
под колеса трактора и погиб
на месте.

В целом, по данным
Минтруда, за январь-апрель
2007 года в результате
несчастных случаев на про-
изводстве погибли 73 работ-
ника, что на 10 человек боль-
ше, чем за аналогичный
период прошлого года. Тя-
жело травмировано 212 ра-
ботников (рост 9,3%). В
организациях страны про-
изошло 14 групповых не-

счастных случаев, в резуль-
тате которых пострадали 45
работников, из них 21
погиб, 13 — тяжело травми-
рованы. Согласно материа-
лам специальных рассле-
дований, в состоянии
алкогольного опьянения на-
ходились 34,4% потерпев-
ших, которые в последствии
умерли, и 4,9% потерпев-
ших, получивших тяжелые
увечья.

В целом же, по словам
министра труда и соцзащи-
ты Владимира Потупчика,
ежегодно государственны-
ми инспекторами выявля-
ется около 300 тысяч нару-
шений в области охраны
труда.

При этом Федерация
профсоюзов Беларуси обра-
щает внимание на то, что
несчастные случаи на про-
изводстве не всегда оформля-
ются как производственные.
Таким образом, официаль-
ная статистика, возможно,
не показывает всего масш-
таба травматизма на произ-
водстве в Беларуси.

Часть случаев проходит
со ссылкой на состояние
здоровья человека (ин-
фаркт, хронические заболе-
вания и т.п.), другие —
«при совершении потерпев-
шим противоправных дея-
ний», включая распитие им
спиртных напитков или на-
хождение на рабочем месте
в состоянии алкогольного
опьянения.

Напомним, что Бела-
русь до последнего времени
относилась к небольшому
числу стран на постсоветс-
ком пространстве, где не
был разработан отдельный
закон об охране труда. Но
вскоре такой документ по-
явится.

В проекте нового закона
«Об охране труда», приня-
том в первом чтении 7 июня
2007 года, за каждым рабо-
тающим законом закрепля-
ется право на безопасные
условия труда. Также тру-
дящиеся будут иметь право
на необходимые средства
индивидуальной защиты
при выполнении функций,
требующих их примене-
ния, обязательное страхова-
ние со стороны нанимателя
от несчастных случаев на
производстве и профессио-
нальных заболеваний, полу-
чение достоверной инфор-
мации об условиях труда,
существующем риске на-
несения вреда здоровью и о
компенсациях.

Против
запрета
на пикеты

Илья ГОРИН

Активисты Бело-
русского профсоюза
работников радио-
электронной про-
мышленности из
Минска и Борисова
намерены судиться с
местными властя-
ми, которые отказа-
ли им в проведении
социальных пикетов
против решения де-
путатов и прави-
тельства об отмене
льгот.

Напомним, в авгу-
сте представители
профсоюза РЭП пла-
нировали провести
акции протеста в Мин-
ске, Борисове, Смоле-
вичах, Солигорске, Го-
меле и других городах
Беларуси. Однако мес-
тные власти не дали
«добро» ни на один пи-
кет. Так, например,
жлобинские чиновни-
ки отписались, что
проблемы, на которые
указывают заявители,
не могут быть решены
на городском уровне.

— Сейчас мы ана-
лизируем ответы,
пришедшие из испол-
комов. После этого
представители нашего
профсоюза из Минска
и Борисова, которые
подавали заявки на пи-
кеты, будут обжало-
вать решения чинов-
ников в суде, — сказал
«Салідарнасці» пред-
седатель просоюза
РЭП Геннадий Феды-
нич.
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З школьнай праграмы выкінуліЗ школьнай праграмы выкінуліЗ школьнай праграмы выкінуліЗ школьнай праграмы выкінуліЗ школьнай праграмы выкінулі
творы Ктворы Ктворы Ктворы Ктворы Купалы і Быкаваупалы і Быкаваупалы і Быкаваупалы і Быкаваупалы і Быкава
Лявон БАРШЧЭЎСКІ,
”Наша нiва”

У новавыдадзеных
праграмах па літара-
туры няма вызначаль-
ных твораў Купалы,
Быкава, Шамякіна. За-
тое ёсьць Чаргінец і Аў-
руцін.

Пачало зьдзяйсьняцца
тое, пра што гаварылася ў
незалежнай прэсе на пачат-
ку году. У новавыдадзеных
праграмах па беларускай і
расійскай літаратуры для
сярэдніх школаў (Менск:
Нацыянальны інстытут
адукацыі, 2007) выразна
праглядаюцца сьляды
ўсёмагутнае цэнзуры й
«нястомнай дзейнасьці»
чаргінцоўскага Саюзу
пісьменьнікаў.

Першае, што кідаецца ў
вочы пра пабежным праг-
лядзе праграмаў па бела-
рускай літаратуры, — гэта
поўная адсутнасьць якіх-
кольвечы згадак пра купа-
лаўскіх «Тутэйшых» ва
ўсіх разьдзелах праграмаў.
Вось жа, Купала й атрымаў
падарунак на сваё 125-
годзьдзе ад сучасных «ту-
тэйшых» ды іх памагатых!

У разьдзелах пра літара-
туру 1930—1950-х гадоў
няма ані паўслоўца пра
зьняволеньне ды фізычнае
вынішчэньне бальшыні та-
гачасных беларускіх літа-
ратараў — так што Леаніду
Маракову няма чаго высіль-
вацца, выдаючы чарговыя
тамы з прозьвішчамі «ахвя-
раў і катаў»… Натуральна,
што з праграмаў зьніклі і
быкаўская «Аблава», і на-
ват «Ахвяры» Івана Шамя-
кіна.

Што ж зьявілася на мес-
цы тых твораў, што вывуча-
ліся раней у якасьці абавяз-
ковых? Ну, вядома ж, гэта
творы ўсюдыіснай Раісы
Баравіковай (вершы, п’еса
«Барбара Радзівіл») і «шэ-
дэўры» Георгія Марчука
(«Давыд-гарадоцкія кано-
ны»). Вось жа, нічога новага
пад Месяцам няма: вяртань-
не «прыпасаднай клясыкі»
ідзе поўным ходам.

Вельмі нялюбым для
ананімных складальнікаў
новых праграмаў зрабіўся
Ўладзімер Арлоў: толькі
дзьве ці тры ягоныя кнігі
згадваюцца ў сьпісах літа-
ратуры «для пазакласнага
чытаньня». Пра вывучэнь-
не на занятках «Часу чумы»
альбо «Еўфрасіньні Полац-
кай» гаворкі не вядзецца.

Сярод «новых імёнаў»
сучаснай беларускай літа-
ратуры згадваюцца такія
«геніяльныя» літаратары,
як К.Жук, Т.Трафімава,
З.Падліпская (ах, я зусім
забыўся: яна ж цяпер пра-
цуе ў Міністэрстве адука-
цыі!), М.Шабовіч альбо
В.(?) Шклярава, але
прозьвішчаў Уладзімера
Някляева, Вінцэся Мудро-
ва, Барыса Пятровіча, Ва-
лянціна Акудовіча, Ляво-
на Вольскага альбо Андрэя
Хадановіча вы там не суст-
рэнеце. Няважна, што ме-
навіта гэтых аўтараў сёнь-
ня выдаюць ва Ўкраіне,
Польшчы, Швэцыі, Чэхіі,
Польшчы ці Нямеччыне.
Галоўнае ж — не пак-
рыўдзіць «сваіх» і, у пер-
шую чаргу, самых сябе.

У сваю чаргу, у прагра-
мах па расійскай літарату-
ры (ХІ—ХІІ класы) зьмеш-
чаныя цэлыя разьдзелы пад
сумнеўнай з навуковага
гледзішча назвай: «Рус-
ская литература Белару-
си». Там ідзе згадка пра
такіх «геніяў пяра», як
М.Чаргінец, А.Скарынкін,
А.Аўруцін, В.Паліканіна,
С.Трахімёнак, але, вядома,
«забытыя» Сьвятлана Алек-
сіевіч, Радзіслаў Лапушын
ці Андрэй Курэйчык.

Пры чытаньні прагра-
маў кідаецца ў вочы
немалая колькасьць недак-
ладнасьцяў, спасылак на

няісныя альбо маральна са-
старэлыя выданьні.

Вядома, аўтар гэтых
радкоў і не спадзяваўся,
што ў праграмах могуць
быць згаданыя напісаныя
ім адмыслова для стар-
шаклясьнікаў і настаўні-
каў кнігі «Літаратура ад
старажытнасьці да пачат-
ку эпохі рамантызму» і (у
суаўтарстве з П.Васючэн-
кам і М.Тычынам) «Бела-
руская літаратура і сьвет».
Але што сапраўды ўраз-
іла, дык гэта тое, што ў
двух месцах (с.145—146 і
с.210) артыкулы Л.Барш-
чэўскага «Старагрэцкі
эпас: Гамер», «Старагрэц-
кая драма: тэатр», «Ста-
рагрэцкая проза» і «Літа-
ратура Старажытнага
Рыму», некалі апублікава-
ныя ў часопісе «Роднае
слова», прыпісаныя аўтар-
ству Тацяны Шамякінай.

Вядома, цешыць, што
ў праграмах па беларускай
літаратуры засталіся
«Знак бяды» Быкава, «Чу-
жая бацькаўшчына»
Адамчыка, «Каласы пад
сярпом тваім» Караткеві-
ча, апавяданьні Міхася
Стральцова, паасобныя
вершы Рыгора Барадулі-
на, Алеся Разанава, Генад-
зя Бураўкіна альбо Ніла
Гілевіча. Але пры гэткім
імпэце сёньняшніх «рэ-
фарматараў» ніхто ня
можа гарантаваць, што і
яны адтуль ня зьнікнуць і
што ўжо наступнаму
пакаленьню дзетак не да-
вядзецца вывучаць бела-
рускую літаратуру па
перакладзеных на бела-
рускую мову тварэньнях
Сяргея Трахімёнка, Ана-
толя Аўруціна, Андрэя
Скарынкіна альбо Тамары
Красновай-Гусачэнкі…

Я далёкі ад таго, каб пе-
раацэньваць у сёньняшняй
Беларусі — зь сёньняшнімі
настаўнікамі і зь сёньняш-
няй дзяржаўнай адукацый-
най палітыкай — ролі
беларускай літаратуры як
гуманітарнай дысцыпліны.
Але, далібог, наша літарату-
ра не заслугоўвае таго, каб
ад і надалей ад я імя імкну-
ліся прамаўляць графама-
ны й проста хворыя людзі.

80-годзьдзе
Алеся
Адамовіча
дзяржава
«забыла»

Валянціна АКСАК,
«Радыё Свабода»

Ніякіх урачыс-
тасьцяў з нагоды 80-
годзьдзя знанага
пісьменьніка, кінас-
цэнарыста і грамад-
зкага дзеяча сёньня
не заплянавана.

Ня выдадзена ў
дзяржаўных выдавецт-
вах новых кнігаў Алеся
Адамовіча, не ўшанава-
нае імя пісьменьніка ў
назвах ніводнай вуліцы
ў мясьцінах, зьвязаных
зь ягоным жыцьцём,
па-ранейшаму чакае
музэйнай экспазыцыі
яго родная хата ў вёсцы
Глуша, што на Бабруй-
шчыне. Хоць
пісьменьнік пайшоў з
жыцьця ўжо трынац-
цаць гадоў таму.

Да 80-годзьдзя
ніякіх урачыстасьцяў у
Глушы ня будзе, хоць
мясцовае начальства з
году ў год абяцае ства-
рыць там музэй знака-
мітага земляка
пісьменьніка. Як распа-
вядае дачка пісьменьні-
ка Натальля, даходзіць
да анэкдотаў.

«У мінулым годзе,
калі дажынкі ладзіліся
ў Бабруйску, то началь-
ства пабаялася, што іх
удзельнікі будуць ехаць
праз Глушу. І мяне пап-
расілі, каб я наняла
спонсарамі мясцовых
жыхароў і пафарбавалі
хату, каб зрабілі, так бы
мовіць, зьнешні добры
выгляд».

Цяпер пафарбаваная
хата стаіць зачыненая.
Спадарыня Натальля
зьвярнулася да Магі-
лёўскіх абласных
уладаў з просьбаю пас-
корыць стварэньне ў
Глушы музэя Алеся
Адамовіча.
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Лукашенко озабочен «фантастическимиЛукашенко озабочен «фантастическимиЛукашенко озабочен «фантастическимиЛукашенко озабочен «фантастическимиЛукашенко озабочен «фантастическими
успехами» Мясниковича и Цепкалоуспехами» Мясниковича и Цепкалоуспехами» Мясниковича и Цепкалоуспехами» Мясниковича и Цепкалоуспехами» Мясниковича и Цепкало
Игорь ПОТАПЧУК

Александр Лукашен-
ко недоволен низкими
темпами Парка высо-
ких технологий (ПВТ).
Но строительство его
начнется не раньше
2008 года.

Президентский декрет о
создании Парка высоких
технологий было подписан
22 сентября 2005 года. Уже
на следующий день, высту-
пая на съезде БРСМ, Алек-
сандр Лукашенко обрисо-
вал беспрецедентные
условия, созданные для
ПВТ: «Ни копейки налогов
резиденты Парка высоких
технологий платить не бу-
дут. Посмотрим, что из это-
го получится».

Получается не очень. Во
всяком случае, обещанной
«уникальной деловой сре-
ды, где совокупность эконо-
мических и правовых основ
— базисов для развития
высоких технологий — бу-
дет превосходить все, что
имеется в мире», пока точ-
но не создано. Более того, до
сих пор не утверждена даже
концепция развития ПВТ.

И, наконец, сорвано вы-
полнение, как минимум,
одного пункта президентс-
кого декрета: «В 2005-2007
годах обеспечить заверше-

ние строительства объекта,
расположенного на террито-
рии Парка высоких техно-
логий». Как заявил 30 ав-
густа сам Лукашенко, на
площадке ПВТ до сих пор
ничего не построено.

По информации сайта
“Завтра твоей страны”,
переговоры между админи-
страцией Парка высоких
технологий и наиболее ве-
роятным инвестором строи-
тельства, южноафриканс-
кой компанией Lyons
Financial Solutions, зашли в
тупик. Так что, до конца
года в ПВТ успеют разве что
вырыть землянку.

«Недавно Михаил Вла-
димирович Мясникович и
Валерий Вильямович Цеп-
кало доложили о фантасти-
ческих успехах в становле-
нии этого Парка высоких
технологий», — рассказал
Лукашенко. Отметив, что в
ПВТ уже «и количество ре-
зидентов измеряется де-
сятками, и создано более
1000 новых рабочих мест,
и положительное сальдо
огромнейшее», глава госу-
дарства тем не менее зая-
вил: «Я не подвергаю сомне-
нию эти результаты, но
хотелось бы услышать бо-
лее конкретно истинное по-
ложение дел».

Что касается высоких
технологий, то здесь Лука-
шенко в отличие от сельс-
кого хозяйства явно «не в

теме». Поэтому он с непри-
вычной для себя осторожно-
стью выбирает выражения,
чтобы не попасть публично
впросак. Однако главу госу-
дарства очень озабочен: в
какой степени оправдал
себя льготный режим нало-
гообложения? Смогли ли
создатели ПВТ благодаря
ему выманить «с кухни»
работавших там програм-
мистов и приостановить
утечку мозгов за рубеж?

В ответ директор адми-
нистрации ПВТ Валерий
Цепкало рассказал, что
65% работающих в парке
— это молодежь в возрасте
до 30 лет. Кроме того, ПВТ
намерен предпринимать
усилия по привлечению
высококвалифицирован-
ных кадров из других
стран. Того и гляди пере-
манят половину американ-
ской Кремниевой долины.

Как сообщает президен-
тская пресс-служба, во вре-
мя совещания также были
представлены два архитек-
турных проекта застройки
территории Парка высоких
технологий. Проект стоимо-
стью 500 миллионов евро,
разработанный с участием
иностранных экспертов,
предусматривает размеще-
ние производственных
объектов, офисов, жилых
строений и социальной ин-
фраструктуры на террито-
рии площадью порядка 550

тыс. кв. м. Другой, более
компактный вариант на 250
тыс. кв. м оценивается в 250
миллионов евро.

У специалистов разош-
лись мнения и относитель-
но архитектурного замысла
строений. Были предложе-
ны различные точки зрения
как в пользу низкоэтажных
зданий, так и высотных со-
оружений в стиле хай-тэк.

Последнее слово оста-
лось за Лукашенко, кото-
рый считает, что класси-
ческая низкоэтажная
застройка является наибо-
лее оптимальной и выиг-
рышной, поскольку удобна
для жизнедеятельности
людей и позволяет приспо-
сабливаться к различным
условиям в деятельности
IT-компаний. Вместе с тем,
суть ПВТ — передовые, вы-
сокие технологии, которые
у главы государства ассо-
циируются с высотными
зданиями с элементами
хай-тэк. Наличие несколь-
ких таких строений в пар-
ке признано несомненным
плюсом. Судя по всему,
внешний вид ПВТ будет
весьма эклектичным.

До конца года должен
быть проведен конкурс по
определению частного ино-
странного инвестора, кото-
рый будет строить парк
высоких технологий. Само
возведение ПВТ планирует-
ся начать в 2008 году.

Беларусь построит первый блок АЭСБеларусь построит первый блок АЭСБеларусь построит первый блок АЭСБеларусь построит первый блок АЭСБеларусь построит первый блок АЭС
не ранее 2015 годане ранее 2015 годане ранее 2015 годане ранее 2015 годане ранее 2015 года

Первый блок белорус-
ской атомной электро-
станции может быть
введен в эксплуатацию
не ранее 2015 года, зая-
вил в четверг на пресс-
конференции в Минске
начальник главного
управления перспектив-
ного развития и инвес-
тиций министерства
энергетики Беларуси
Владимир Бобров.

«Это решение может
быть принято (о строитель-

стве АЭС - ИФ), но не так
быстро его реализовать. Я не
хочу говорить, что к 2013
году, думаю, что не ранее
2015 года, а если честно, то
в 2017 году мы введем пер-
вый блок, а второй блок - в
2020 оду», - сказал В.Бобров.
Он подчеркнул, что в насто-
ящее время в Беларуси ве-
дутся подготовительные ра-
боты по строительству АЭС.

«Идет определение и
окончательное принятие ре-
шение где, какая АЭС и кем
будет построена, что она нам
обеспечит и как интегриру-
ется в белорусскую энерго-

систему, нужна ли АЭС на
территории республики
или, возможна, кооперация
с другими странами», - по-
яснил представитель Минэ-
нерго.

В.Бобров отметил, что
Беларусь будет стремиться
построить АЭС своими си-
лами, однако считает, что
«может быть, мы этого и не
осилим». В данной связи он
пояснил, что вопрос заклю-
чается в наличии квалифи-
цированных строителей и
проектировщиков, имею-
щих не только специальное
образование, но и практи-

ческий опыт и лицензии,
заверенные МАГАТЭ.

В.Бобров отметил, что,
скорее всего, Беларусь будет
строить АЭС консолидиро-
ванными усилиями, основы-
ваясь на опыте зарубежных
стран. «Интеграционные
процессы, проходящие в
ЕврАзЭС, позволят нам при-
влекать наших соседей по
СНГ», - сказал он, добавив,
что Украина и Россия, а
также Литва имеют опыт по
строительству ядерных
объектов.

«Интерфакс»
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«Это самые злобные животные«Это самые злобные животные«Это самые злобные животные«Это самые злобные животные«Это самые злобные животные
в Минске»в Минске»в Минске»в Минске»в Минске»
Татьяна ШАХНОВИЧ

Осы атакуют жи-
лые дома, детские сады
и школы. На борьбу с
ними брошены подраз-
деления Министерства
по чрезвычайным ситу-
ациям.

Вечером 30 августа от-
ряд МЧС приехал на вызов
в детский сад в Московс-
ком районе Минска. Осы
ухитрились обосноваться
внутри бетонного козырь-
ка над выходом из здания.
Спасатели могли лишь по-
грозить вредителям паль-
цем, просунутым в малень-
кое отверстие. Тогда они
решили замазать узкий
вход в осиное жилище. Но
спустя пару минут осы по-
казали, кто в доме хозяин,
расковыряв препятствие.
Специалисты вызвали
подмогу с перфоратором.

— Осы — это самые
злобные животные в горо-
де. Пчелы, по сравнению
с ними, — просто добрые
милые существа, — поде-
лились спасатели с толпой
зевак. — Редкий день об-
ходится без вызова… Бу-
дем сносить козырек.

Двое спасателей, пол-
ностью защищенные
непроницаемыми костю-
мами, перчатками и капю-
шонами с масками,
влезли на козлы и, воору-
жившись дробильным ап-
паратом, начали сверлить.
Встревоженные осы стаей
кружились рядом, пыта-
ясь разобраться в ситуа-
ции. В итоге осиное гнез-
до было уничтожено.

Детсады и школы хотя
бы могут рассчитывать на
помощь МЧС. Гораздо
сложнее приходится обыч-
ным жителям. У минчан-
ки Марии Мелентьевой
осы построили гнездо пря-
мо на балконе. Девушка
обратилась в ЖЭС, но там
ее послали — в МЧС. Од-
нако спасатели заявили,-
что выезжают по таким
поводам только в детские

— рассказал «Салідар-
насці» сотрудник Инсти-
тута зоологии Националь-
ной Академии наук,
энтомолог Александр
Шляхтенок. — Осы начи-
нают строить гнезда с мая.
Поэтому именно с этого
времени надо наблюдать
за потенциальными места-
ми их дислокации. И не
давать обживаться.

Если же гнездо уже до-
статочно большое, то надо
его срезать. Естественно,
предварительно макси-
мально закрыв тело: капю-
шон, перчатки, сапоги. От
вас не должно исходить
никаких запахов: яблока,
банана.

Срезанное гнездо сле-
дует аккуратно положить
в мешок и обезвредить.
Можно брызнуть дихлофо-
сом, бензином или хлоро-
формом. Или подождать:
осы умирают по приходу
холодов и в старые гнезда
не возвращаются.

И, наконец, проверен-
ный дедовский способ по-
рекомендовали «Салідар-
насці» в диспетческой
ЖЭС-19 столицы.

— Дымом выгонять…
— Как дымом?
— Девушка, вы не пер-

вая, кто обращается, у нас
этот вопрос серьезно подни-
мался, до уровня МЧС. Там
нам сказали, что, посколь-
ку осы занесены в красную
книгу — их уничтожать
нельзя. Поэтому мой вам
совет — только дымом.

Так что, по совету ра-
ботников ЖЭСа, наматы-
вайте тряпочку на что-ни-
будь длинное, чтоб
дымило. И — к осам. Глав-
ное, чтобы сотрудников МЧС
не пришлось вызывать уже
по другому поводу.

сады и школы, а с «локаль-
ными» проблемами долж-
ны бороться все-таки ком-
мунальщики.

Когда семья Мелентье-
вой пошла в ЖЭС по вто-
рому кругу, там призна-
лись: да, вообще-то этим
должны заниматься мы, но
у нас нет ни дихлофоса, ни
спецкостюмов. Поэтому
спасение ужаленных —
дело рук самих ужален-
ных.

Разумеется, осы вьют
свои гнезда не только в
столице. Однако надежды
на помощь спасателей у
жителей регионов еще
меньше.

— Не совсем наша за-
дача заниматься пчеловод-
ством, — заявил
«Салiдарнасцi» пресс-сек-
ретарь Гомельского облас-
тного управления МЧС
Руслан Габрилев. — На по-
жары не успеем… Да, и
шершни гнезда вьют, и
осы, и даже мухи кусают-

ся. Надо дихлофосом за-
лить: попырскать и убе-
гать… Пусть ЖЭСы этим
занимаются.

— А в ЖЭСах говорят,
что у них ни костюмов, ни
оборудования специально-
го нет…

— Какое оборудова-
ние? Нормальный мужик
голыми руками все сдела-
ет. А то звонят: приезжайте,
вы обязаны мух поуби-
вать… Начинают ижди-
венчеством заниматься.
Сам не можешь — попро-
си соседа, тот поможет.

А в отделе санитарии
ЖРЭО Московского райо-
на Минска корреспонден-
ту «Салідарнасці» и вовсе
посоветовали обратиться…
в общество защиты живот-
ных. Но мы решили, что,
если кто и поможет хотя
бы дельным советом, так
это ученые.

— Сейчас наступило
похолодание и активность
ос должна уменьшиться,
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САША И СИРОЖА

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

«Надо в каждый агрогарадок«Надо в каждый агрогарадок«Надо в каждый агрогарадок«Надо в каждый агрогарадок«Надо в каждый агрогарадок
па боегаловке разместить!»па боегаловке разместить!»па боегаловке разместить!»па боегаловке разместить!»па боегаловке разместить!»

Тему возвращения ядерного оружия в Беларусь на этой неделе не обсуждал только ленивый. А Сашу и
Сирожу к лодырям точно не отнесешь.


